



## Ñuble construye su Agenda de Innovación Agrícola con participación público-privada y apoyo de FIA

### Description

**Gremios, empresas, universidades y servicios públicos se reunieron en INIA Quilamapu para definir prioridades de inversión y desarrollo del sector silvoagropecuario regional**

La Región de Ñuble avanza en la construcción de una hoja de ruta compartida para enfrentar los principales desafíos del sector agrícola, mediante la elaboración participativa de su Agenda de Innovación y Desarrollo Agrícola, iniciativa impulsada por la Fundación para la Innovación Agraria (FIA).

El proceso, que reúne a actores públicos, privados y académicos, busca orientar las inversiones en innovación para abordar problemáticas clave como la gestión del agua, la adaptación al cambio climático, la agregación de valor y el fortalecimiento de la competitividad del sector silvoagropecuario regional.

### Un instrumento construido desde el territorio

El SEREMI de Agricultura de Ñuble, Antonio Arriagada, destacó la importancia de contar con este instrumento para coordinar los esfuerzos de innovación, poniendo al centro a los productores y al territorio. La iniciativa surge de la Jornada de Vinculación realizada por FIA en diciembre de 2024, donde se identificó la necesidad de desarrollar una herramienta de estas características.

Jaime Ramírez Rosas, representante regional de FIA para Ñuble y Biobío, enfatizó el carácter participativo del proceso: "Esta agenda no es un documento más, sino una hoja de ruta construida desde el territorio, con la experiencia de productores, gremios, academia y servicios públicos".

El objetivo, según Ramírez, es que "la innovación deje de ser algo abstracto y se traduzca en soluciones concretas para los principales rubros y cadenas productivas de Ñuble", asegurando que la inversión tenga mayor impacto en competitividad, sostenibilidad y calidad de vida rural.

### Rubros estratégicos y emergentes

Durante el taller realizado en INIA Quilamapu, se presentaron los resultados preliminares de la consultoría desarrollada por Innovacción, que está diseñando la agenda en concordancia con la Estrategia Regional de Desarrollo 2030 y la Estrategia Regional de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación 2022-2030.

Entre los rubros estratégicos identificados se encuentran el sector forestal-maderero, la fruticultura exportadora, los cultivos agroindustriales, la ganadería y la vitivinicultura patrimonial. Además, se destacaron rubros emergentes como el avellano europeo, la apicultura y los productos forestales no madereros.

### Trabajo colaborativo y definición de prioridades

Los participantes trabajaron en grupos para validar la propuesta de rubros, revisar brechas tecnológicas, de mercado e institucionales, y priorizar ámbitos transversales que requieren fortalecimiento en la región. Entre estos se identificaron la infraestructura para la exportación, la biotecnología agrícola, la eficiencia hídrica, la economía circular y la formación de capital humano especializado.

El ejercicio permitió definir acciones de alto impacto y viabilidad para un horizonte de uno a cinco años, además de identificar posibles proyectos estratégicos regionales y pilotos de implementación rápida orientados a mejorar la competitividad y sostenibilidad de las cadenas productivas agropecuarias.

### Próximos pasos

Los insumos generados en el taller serán sistematizados por el equipo consultor y validados junto a FIA para dar forma al Plan de Acción que guiará la implementación de la Agenda de Innovación y Desarrollo Agrícola de Ñuble.

FIA valoró la amplia participación tripartita del encuentro y destacó que la agenda busca ser una herramienta al servicio del territorio, construida colectivamente para que la innovación agraria se traduzca en mejores oportunidades productivas, empleo de calidad y desarrollo sostenible para las comunas de la región.

El Maipo

**Date Created**

Diciembre 2025